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Сам ты даун 
«Мы теперь совсем по-другому относимся 
к этому слову»

текст: Наталья Мухина
фото: пресс-служба администрации г. Иваново

Реконструкцию ведет Ивановский 
фармацевтический колледж. Еще в 
декабре прошлого года руководство 
учреждения обратилось к Владимиру 
Шарыпову с вопросом об аренде. Мэр 
поддержал инициативу и поручил 
сформировать понижающий коэф-
фициент 0,01, который облегчает 
арендаторам финансовую нагрузку на 
время проведения реставрации. Дого-
вор заключили в январе. О развитии 
ситуации глава города ранее писал в 
колонке в «Рабочем крае». 

«Можно было продолжать пы-
таться продать здание, терять время 
и смотреть, как оно разрушается. 
Когда появился арендатор, готовый 
заняться его восстановлением, мы 
постарались его удержать. Самое 
главное теперь, чтобы объект был 
воссоздан таким, каким он был в на-

чале XX века. Уверен, он вновь станет 
украшением нашего города», – рас-
сказал Владимир Шарыпов. 

Архитектор Станислав Дрязгов 
поясняет: в предмет охраны входят 
оконные переплеты, фасады, а также гео- 
метрия и цвет кровли. Во внутренних 
помещениях особенно ценны колонны 
и несущие балки.

Работы уже начались. Они 
ведутся согласно научно-проект-
ной документации. Предполагаемая 
стоимость – 2,5 млн рублей. Правда, 
в ходе реконструкции вскрываются 
детали, которые, возможно, увеличат 
траты. По словам замдиректора Ива-
новского фармколледжа Александра 
Картаева, в первую очередь проводят 
противоаварийные работы: «Сейчас 
восстанавливаем крышу, потом по-
терянные элементы, дальше присту-

пим к инженерным сетям. Окна уже 
готовы, стараемся закрыть крышу и 
в идеале подключиться к тепловым 
сетям до зимы».  

Инвесторы рассчитывают мак-
симально сохранить внутреннее 
убранство: напольную плитку и двери 
второго этажа. Работы продлятся еще 
около года. Планируется, что в новом 
здании колледжа будут обучаться 
около тысячи студентов.

   И в борцовках, и в кимоно

III Фестиваль единоборств  
собрал первого сентября 
в «Олимпии» около 
3000 гостей и участников. 
Спортсмены 15 федераций 
показали свое мастерство. 
Зрители не только 
посмотрели 
на единоборцев, 
но и смогли записаться 
в различные секции.фо
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ГДЕ ЛЕЧИЛИ – БУДУТ УЧИТЬ 
Здание хирургического корпуса бывшей больницы для мастеровых 

и рабочих (проспект Ленина,113), входящее в список объектов культурного наследия 
регионального значения, начали восстанавливать

ДЛЯ СПРАВКИ:  
Хирургический корпус бывшей 
больницы для мастеровых и рабочих 
был построен в 1906 году по проекту 
архитектора С.В. Напалкова. Позже 
в нем располагался детский 
травмпункт. Несколько лет назад 
здание передано из областной 
собственности в муниципальную.

От Интердома – 
только имя
На что направят четверть миллиарда?

Перепрофилирование ивановского Ин-
тердома, скорее всего, прошло бы тихо и 
незаметно, если бы не скандал с первокласс-
никами. Летом дошколята прошли конкурсный 
отбор, познакомились со своими будущими 
учителями. Но в конце августа родителям сооб-
щили, чтоб они искали для детей другое место 
учебы – Интердом неожиданно отказался от 
приема в начальную школу.

В интервью телеканалу «Барс» и.о. дирек-
тора Интердома Марина Князева объяснилась: 
«Министерство просвещения принимает нашу 
программу развития. <…> И дальнейшее 
развитие школы будет связано с развитием 
одаренных детей из различных субъектов 
Российской Федерации, и в том числе детей из 
дальнего и ближнего зарубежья».

Программа развития, о которой говорит 
Марина Князева, была подписана в Москве 
только 30 августа; после запроса нашей 
редакции ее опубликовали на сайте Ин-
тердома. Документ рассчитан на 2020–2024 
годы, состоит почти из 60 страниц, но, даже 
прочитав их, уловить смысл происходящих 
перемен сложно.

В программе указано, что Интердом станет 
многопрофильной школой лингвистического 
вариативного образования. При этом не уточ-
няется, каким образом и по каким критериям 
будет осуществляться набор учеников. Не ясно, 
какие языки станут профильными, кто будет 
их преподавать (сейчас в Интердоме нет 
достаточного количества специалистов для 
лингвистического уклона).

Программа, разработанная в Интердоме и 
одобренная министром просвещения Ольгой 
Васильевой, удивляет неконкретностью. В 
тексте очевидны внутренние противоречия, 
есть фактические неточности. Единственное, 
что однозначно – сумма, которую предлагается 
направить на перепрофилирование Интер-
дома: 267,9 миллиона рублей в ближайшие 
четыре года. На эти средства реконструируют 
15 объектов школьной инфраструктуры, шесть 
обустроят заново. 

Каков же предполагаемый результат всех 
этих вложений и перемен? В целевых пока-
зателях принятой программы записано, что 
к 2024 году 70% выпускников Интердома 
должны поступать в вузы. Надо сказать, что 
этот показатель низковат даже для обычной 
городской школы. 

Интересно, что в мае сайт областного пра-
вительства сообщал, что в следующем учебном 
году в Интердом приедут китайские школьники. 
«Будут обучаться дети, начиная с пятого класса, 
в течение семи лет. Помогать им адаптировать-
ся в новых условиях, а также поддерживать 
знания родного языка будут два преподавателя 
китайского языка, которые также приедут в 
Иваново», – докладывала Марина Князева 
губернатору Станиславу Воскресенскому. Как 
это сочетается с новой программой развития 
Интердома, пока неясно. 

В 1933 году ивановские рабочие искренне 
и на свои деньги создали учебное заведение 
для помощи детям, которым угрожает опас-
ность. Так или иначе Интердом до настоящего 
времени выполняло эту функцию. Теперь, как 
выяснилось, у него другие задачи…

Николай Голубев
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  Ивановский акцент

  слово мэра

Школа 
ищет учителя

Дорогие читатели! По традиции в начале 
учебного года проводится городской педагоги-
ческий совет. И вот уже несколько лет на первый 
план выходит проблема потери престижа про-
фессии учителя.

Директора школ жалуются, что молодых 
кадров не хватает. Непросто удержать и тех пе-
дагогов, которые работают в школах давно и, как 
говорится, по велению сердца. Причины, конеч-
но, на поверхности, но материальная сторона –  
не единственная проблема.

Наряду с медиками учителя испытывают на 
себе негативные изменения всего нашего обще-
ства. Образование зачастую воспринимается 
упрощенно, как предоставление услуги, где, как 
известно, клиент всегда прав. Педагоги делились 
историями, когда ученики грозили им прокура-
турой за тройки в четверти, а родители требова-
ли улучшить неправильные, по их мнению, оцен-
ки. Разумеется, как и везде, здесь могут быть 
перегибы как в одну, так и в другую сторону. Но 
число таких сигналов с каждым годом уверенно 
растет, и не только в нашем регионе – проблема 
давно системная.

Что можем сделать мы в нашем отдельно 
взятом городе? Со стороны властей – предложить 
меры поддержки. У нас это предоставление жилья 
на условиях коммерческого найма, грантовая 
поддержка талантливых педагогов и компенса-
ционные выплаты молодым специалистам. Есть 
возможность устроить ребенка в частный детсад, 
если нет мест в муниципальном, и вернуться на 
работу из декрета пораньше.

Сухие цифры: по статистике шесть из десяти 
молодых учителей принимают решение остать-
ся в школе. На сентябрьском педсовете решили 
добавить льготный проезд в муниципальном 
общественном транспорте и попробовать усилить 
пропаганду – рассказывать о преимуществах 
профессии. А ведь они и правда есть: возмож-
ность выхода на пенсию по выслуге лет, длитель-
ный отпуск.

Система образования – это душа нашего 
города. И интерес молодежи к этой профессии 
сохраняется, несмотря ни на что. Например, на 
линейку в этом году я приехал в одну из самых 
маленьких школ города – № 24. Учительская 
там совсем крошечная, всё возможное место 
стараются отдать под учебные классы. При этом 
семеро из 26 учителей – мужчины, а четверо 
пришли в школу недавно.

Очень точны слова о том, что учитель – это 
призвание. Давайте все вместе не забывать об 
этом и находить для учителей теплые слова не 
только 1 сентября и в День учителя. Давайте по-
можем людям этой важной профессии сохранить 
в сердце любовь к нашим детям, мотивацию и 
вдохновение. Ведь быть учителем сегодня дей-
ствительно непросто.

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

На такую сумму взяли кредиты жители 
Ивановской области за первое полугодие 
2019-го. Это на 16,1% больше, чем за 
аналогичный период 2018 года. 82% от этой 
суммы пошли на потребительские кредиты. 
Объем ипотечного жилищного кредитования 
по итогам полугодия составил 5,5 млрд рублей.

Земля за мемориалом Героям 
фронта и тыла на Шереметевском 
проспекте в течение десяти лет 
находилась в долгосрочной аренде и 
предназначалась под строительство 
многоэтажного торгового центра. Те 
планы вызвали негодование обще-
ственности, в частности, в мэрию об-
ращался совет ветеранов. В октябре 
2017 года договор аренды расторгли 
из-за того, что потенциальный за-
стройщик не вносил плату в тече-
ние последних трех лет, а также не 
реализовал свои градостроительные 
намерения. Но опасность застройки 
оставалась. 

Для того чтобы на этом месте 
нельзя было возводить здания, в 
генеральный план города внесли 
коррективы – теперь эта территория 
относится к зоне рекреационных зон: 
скверов, бульваров или аллей. Статус 
окончательно закреплен.

4 сентября прошла встреча ак-
тива совета ветеранов с представи-
телями мэрии, на которой обсудили 
планы по благоустройству. Пред-
седатель Ивановского городского 
совета ветеранов Николай Быстров 
рассказал, что ожидает увидеть на 
месте пустыря: «Мы хотим, чтобы 
здесь появился парк, в котором мож-
но не просто посидеть на лавочках 
и погулять. Важно, чтобы он имел 
воспитательное значение. Нужно 
разместить стенды с информацией, 
сколько жителей Ивановской об-
ласти ушли на фронт в годы войны, 
сколько не вернулись, сколько у нас 
было госпиталей и так далее. Сейчас 
мало кто из молодежи об этом вспо-
минает, а так на ходу, отдыхая, они 
смогут узнавать какие-то важные 
факты». 

Правда, конкретных планов по 
благоустройству территории нет: 

не выделены средства, не подо-
брана даже программа, по которой 
их можно было бы получить. «Мы 
постоянно возвращаемся к наме-
рениям обустроить здесь парк, но 
пока нет финансовых возможно-
стей, – комментирует ситуацию 
заместитель начальника управления 
архитектуры и градостроительства 
Наталья Петрова. – Но мы в любом 
случае рассматриваем данную тер-
риторию исключительно как сквер 
и планируем создание зоны отдыха 
в будущем. Сейчас преждевременно 
говорить о сроках, всё зависит от 
бюджета и источников возможного 
финансирования». 

Мэрия собирает предложения 
по благоустройству от горожан. Все 
идеи будут учтены, когда город 
приступит к реконструкции про-
странства за мемориалом Героям 
фронта и тыла 

ЕЩЕ ОДИН СКВЕР 
текст/фото: Наталья Мухина

Новые директора
Как сообщили в управлении образования 
администрации города Иваново, директором 
средней школы № 9 назначена Наталья 
Комякова. По образованию она учитель 
русского языка и литературы, в последние 
годы работала заместителем директора по 
учебно-воспитательной работе в ивановской 
средней школе № 20.
Директором средней школы № 54 стала 
Ольга Ганичева. Она тоже филолог, работала 
заместителем директора по учебно-
воспитательной работе в школе № 66.
Оба педагога имеют большой педагогический 
стаж и опыт успешной организаторской 
работы, их заслуги неоднократно отмечались 
на различных уровнях.

Можно уколоться
В область поступило более 160 тысяч доз вакцины от гриппа. 
Массовая вакцинация началась на этой неделе. В первую очередь 
планируется привить людей, находящихся в группе риска: 
беременных женщин, малышей от шести месяцев до двух лет, 
детей, студентов, призывников, граждан старше 60 лет, страдающих 
хроническими заболеваниями, работников сфер образования, 
здравоохранения, обслуживания населения, транспорта.
Привиться можно всем желающим в поликлинике по месту 
жительства без записи, предварительно получив разрешение 
терапевта.
Как отметил директор департамента здравоохранения Артур Фокин, 
вакцина «Совигрипп» не содержит консервантов, безопасна и 
эффективна. Иммунный ответ формируется в течение двух-трех 
недель и обеспечивает защиту в течение года. Всего в 2019-м в 
область поступит 457 тысяч доз вакцины против гриппа, что на 
46 тысяч доз больше, чем в прошлом году.

  цифра недели

30,3 
млрд рублей

46 машин для региона
В Ивановскую область направят 22 автомобиля 
скорой медицинской помощи и 24 школьных автобуса. 
Соответствующее распоряжение подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.
В регион поступит 20 автомобилей скорой помощи класса 
«В», в том числе 16 на базе автомобиля ГАЗ, четыре – на базе 
УАЗ, а также два реанимобиля класса «С». Транспортные 
средства класса «В» – это автомобили экстренной медицинской 
помощи, предназначенные для транспортировки и мониторинга 
состояния пациентов на догоспитальном этапе, проведения 
лечебных мероприятий силами врачебной бригады. 
Также в Ивановскую область поступят 24 школьных автобуса: 
12 «пазов» вместимостью более 20 человек и 12 автомобилей 
ГАЗ вместимостью от 10 человек.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Ивановская городская дума VI созыва 
работает уже четвертый год, она состоит 
из 30 депутатов: 15 избраны по партийным 
спискам (11 – от «Единой России», двое – от 
КПРФ, один – от ЛДПР, один – от «Справед-
ливой России»), 15 – по одномандатным из-
бирательным округам, на которые поделен 
весь наш город. 

Горожане обращаются к депутатам от 
своих округов с самыми разными вопро-
сами, просьбами и наказами: один просит 
помочь установить детскую площадку, 
другой – убрать стихийную свалку из-под 
окон. Именно работа с избирателями позво-
ляет знать и решать самые злободневные и 
наболевшие вопросы. 

В ходе работы думы сложили свои пол-
номочия два депутата в связи с переходом на 
работу в исполнительно-распорядительные 

органы местного самоуправления. Игорь 
Шипков был избран главой Пучежского му-
ниципального района, Максим Шиганов стал 
главой Широковского сельского поселения 
Фурмановского района. Потому было принято 
решение о назначении дополнительных выбо-
ров в Ивановскую городскую думу по одно-
мандатным избирательным округам № 4 и 11.

На 4-м избирательном округе зареги-
стрировано 21 675 жителей, проживающих 
в Московском микрорайоне, на части улиц 
Кудряшова, Маршала Василевского, Шуби-
ных, на части проспектов Текстильщиков и 
Строителей. К 11-му избирательному округу 
относятся меланжевый комбинат, Новая 
Сластиха, Горино, ТЭЦ-3, в этом округе про-
живает 18 473 избирателя. Более подробный 
список адресов можно посмотреть на сайте 
Ивановской городской думы и на сайте Изби-

рательной комиссии города Иваново. 
8 сентября жители округов № 4 и  

11 могут выбрать своего представителя в 
Ивановского городской думе – защитни-
ка законных прав и интересов. От работы 
депутата зависит качество жизни людей в 
каждом конкретном микрорайоне города. 
Поэтому к выбору надо отнестись серьезно 
и ответственно. 

Список избирательных участков с 
указанием адреса помещения для голосо-
вания, телефона участковой избирательной 
комиссии, границ избирательного участка 
размещается на сайте Избирательной ко-
миссии города Иваново. 

Приходите 8 сентября на свои избира-
тельные участки с 8:00 до 20:00 и прого-
лосуйте за достойного кандидата. Каждый 
голос может стать решающим. 

Приходите на избирательные участки и сделайте выбор 
8 сентября пройдут дополнительные выборы в Ивановскую городскую думу  
по одномандатным избирательным округам № 4 и 11

Почему перевозчики  
не хотят ездить вечером?

Этот вопрос редко возникает в голо-
ве тех, кто по часу ожидает маршрутку 
на остановке. Зато ответ на него прост: 
после 20 часов пассажиров немного и 
совершать рейсы становится невыгодно. 
Впрочем, есть мнение, что это коммерче-
ские риски предпринимателей, к кото-
рым они должны быть готовы, выходя на 
конкурс по обслуживанию конкретных 
маршрутов. И с этим мнением сложно 
не согласиться. Тем более что расписа-
ние движения автобусов и маршруток, 
утвержденное мэрией, никто не отменял.

Правда, председатель обществен-
ного совета перевозчиков Дмитрий 
Куликов заметил, что утвержденное 
расписание не пересматривалось с  
2009 года и за это время реалии изме-
нились: если 10 лет назад гипермаркет 
«Реал» в «Евролэнде» работал до  
22 часов, то сейчас сменивший его 
«Ашан» работает до 21 часа. Расписа-
ние маршруток, которое в свое время 
подогнали под потребности работников 
торгового центра, не изменилось. В 
результате люди жалуются, что в 21:15-
21:30 они не могут уехать от «Ашана», а 
когда к 22 часам на остановку подъез-
жает маршрутка, то пассажиров уже нет. 

На другой момент обратила 
внимание председатель ассоциации 
перевозчиков Марина Синякина. Она 
отметила, что существуют опреде-
ленные требования к режиму работы 
водителей, поэтому в вечерние часы на 
линии остается только около 25% всего 
подвижного состава. Соответственно, 
интервалы времени между маршрутка-
ми становятся больше.  

текст: Екатерина Сергеева фото: Варвара Гертье

Дело рук самих пассажиров
Когда общественный транспорт будет работать по вечерам?

На то, что из многих районов после 20 часов практически невозможно уехать на общественном транспорте, 
ивановцы жалуются регулярно. На прошлой неделе проблему обсудили чиновники, 

депутаты и перевозчики на совещании в мэрии

Метан подвел
Еще одну проблему перевозчикам 

и пассажирам создали, как ни странно, 
новые автобусы. По словам Дмитрия Ку-
ликова, многие перевозчики, решившие 
обновить подвижной состав, воспользо-
вались возможностью получить субси-
дии по госпрограмме и приобрели новые 
автобусы (те самые белые модифициро-
ванные ПАЗы) на газомоторном топливе. 

Однако неожиданно выяснилось, 
что в Иванове для них подходит всего 
одна заправка, поскольку они ездят не 
на пропане, как большинство других 
транспортных средств, а на метане. В 
результате каждый день на этой заправке 
выстраивается многочасовая очередь. Та-
ких автобусов в Иванове уже более 80, и 
на некоторых маршрутах они составляют 
существенную часть подвижного состава. 

По словам заместителя главы города 
Владимира Карпова, метановых запра-
вок по нормативам в областном центре 
должно быть не менее семи, а по факту –  
одна, поэтому и возникает «метановый 

коллапс». И для водителей это серьезная 
проблема: по словам Дмитрия Куликова, 
в некоторых компаниях-перевозчиках 
уже нанимают специальных сотруд-
ников-заправщиков, задача которых 
отогнать автобус на заправку, постоять в 
очереди несколько часов и в конце концов 
заправить его, чтобы к утру водитель 
смог выйти на линию.

В мэрии говорят, что вроде бы 
областной департамент дорожного хозяй-
ства и транспорта договорился с неким 
инвестором, который собирается постро-
ить еще три метановые заправки. Правда, 
ни конкретные места, где их построят, ни 
сроки не называют.

Перевозки по требованию
Впрочем, вряд ли все эти тонкости 

должны беспокоить ивановцев, кото-
рым предстоит уже через пару месяцев 
мерзнуть на остановках в ожидании 
автобуса. Мэрию регулярно упрека-
ют в том, что она не может заставить 
перевозчиков ездить в вечернее время. 

Как оказалось, дело не в «заставить», а 
в наличии потребности и информации 
об этой потребности.

«Мы готовы обеспечивать наличие 
машин на линии в определенное время 
на конкретных маршрутах – если это 
действительно надо горожанам, – гово-
рит Дмитрий Куликов. – Но мы не можем 
возить воздух. Уже был печальный опыт 
с 5-м троллейбусом, когда транспорт по 
этому маршруту вечерами ходил практи-
чески пустой. Но если будут пожелания 
граждан, мы готовы встречаться с ними и 
принимать конкретные решения».

Куликов говорит, что таким образом 
несколько лет назад удалось решить 
проблему в селе Богородском Иванов-
ского района: была организована встреча 
с жителями, где перевозчики и власти 
выяснили, в какое время необходим 
общественный транспорт.

Владимир Карпов предложил депу-
татам городской думы от одномандат-
ных округов подключиться к решению 
вопроса: организовать встречи, пригла-
сить представителей ТОСов и просто 
активных граждан. Присутствовавшие 
на совещании депутаты Елена Рясина и 
Анатолий Омехин согласились с предло-
жением. Правда, за прошедшую неделю 
никакой информации о встречах жителей 
с перевозчиками так и не появилось. 

Впрочем, ивановцы, которые не 
хотят ездить вечерами исключительно 
на такси, могут взять дело в свои руки: 
обратиться к депутатам, написать свои 
предложения на портале Иваново.рф, в 
конце концов – выйти на перевозчиков, 
в том числе через общественный совет 
города. Спасение утопающих, то есть 
пассажиров, вполне может быть делом 
рук самих горожан 
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Компания «Газпром газораспределение Иваново» не занимается продажей оборудования, запчастей, газосигнализаторов 
путем поквартирного обхода. Специалисты могут прийти исключительно для проведения планового технического 
обслуживания внутриквартирного газового оборудования или выполняя заявку самих абонентов. После выполнения 
указанных работ сотрудником оформляется акт приемки выполненных работ. Непосредственно на месте никаких 
денежных расчетов не производится. Оплата осуществляется через квитанцию, одновременно с платой за газ

В последние годы такие мошенники 
обычно проникали в квартиры горожан 
под предлогом установки газовых счет-
чиков. Но, видимо, многие уже знают, что 
если в квартире нет газового котла, то 
устанавливать приборы учета совсем 
необязательно. А если из всех газовых 
приборов у вас только плита – то и вовсе 
невыгодно. Так что теперь ушлые дельцы 
нашли новый предлог – проверки вну-
триквартирного газового оборудования. 

Постановление правительства  
№ 410 действительно обязывает соб-
ственников квартир обеспечивать доступ 
сотрудников специализированной 
организации для технического обслу-
живания внутриквартирного газового 
оборудования (ВКГО). Но, во-первых, 
это должна быть специализированная 
организация – с аварийно-диспетчер-
ской службой, квалифицированными 
сотрудниками и договором на ава-
рийно-диспетчерское обслуживание, 
заключенным с газораспределительной 
организацией (в Иванове – филиал АО 
«Газпром газораспределение Иваново»). 
Кроме того, у собственника квартиры 
должен быть заключен договор именно с 
этой специализированной организацией 
на обслуживание внутриквартирного 
газового оборудования, и за эти услуги 
собственник ей должен платить.

Если вы не помните, с кем у вас 
заключен договор, достаточно посмо-
треть в квитанции: там должны быть две 
строчки платежей, связанных с газовым 
оборудованием, – техобслуживание 
внутридомового газового оборудования 
(ВДГО) и внутриквартирного газового 
оборудования (ВКГО). В большинстве 
случаев с «Городской газовой службой» 
никто договор не заключал. «Газпром 
газораспределение Иваново» тоже не 
заключал с этой ОООшкой договоров. 
Более того: такой организации нет и в ре-
естре уведомлений о начале осуществле-
ния предпринимательской деятельности 

по техническому обслуживанию, ремон-
ту и техническому диагностированию 
внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования, который ведет 
Ивгосжилинспекция. А это значит, что 
пускать в свои квартиры этих псевдога-
зовиков ивановцы не обязаны.

Зачем же ООО «Городская газовая 
служба» так стремится попасть в кварти-
ры, да еще и предлагает бесплатно про-
вести профилактический осмотр обору-
дования? Всё очень просто: мошенники 
получают возможность навязать людям 
услуги и товары, порой совершенно 
ненужные. Чаще всего их жертвами ста-
новятся пожилые люди. Известны случаи, 
когда такие «специалисты» впаривали 
пенсионерам газоанализаторы за 3-5 ты- 
сяч, хотя эти устройства стоят около  
500 рублей. А одной пожилой житель-
нице города псевдогазовики вообще 
заменили исправный соединительный 
шланг на шланг старого образца, не 
постеснявшись содрать за это 3,5 тысячи 
рублей. Кроме того, есть шанс развести 
хозяев квартиры на установку не нужно-
го им газового счетчика. Да мало ли что 
еще могут придумать люди без совести?

Формально все эти действия не 
подпадают под определение мошенниче-
ства: жители добровольно соглашаются 
воспользоваться услугами «газовиков» и 
добровольно отдают им деньги. Только в 
результате могут возникнуть серьезные 
проблемы: от отключения газа за нару-
шения в случае инспекции настоящих 
газовиков до взрыва – ведь неизвестно, 
что за работнички пришли к вам и откуда 
у них растут руки. 

Так что будьте внимательнее, не 
поддавайтесь на уловки мошенников и 
предупредите пожилых родственников. 
А еще лучше заранее узнайте, какая 
специализированная организация обслу-
живает газовое оборудование в вашей 
квартире, и все вопросы решайте только 
с ее сотрудниками 

Ивановцев опять пытаются обмануть

текст: Екатерина Сергеева фото: Наталья Мухина

ГАЗОВЫЕ 
МОШЕННИКИ: 

НОВЫЕ УЛОВКИ

В августе в подъездах стали появляться суровые объявления о проведении про-
верок внутриквартирного газового оборудования. Из текста следует, что работы 
должна проводить некая ООО «Городская газовая служба», которая также будет 
консультировать жильцов насчет установки индивидуальных приборов учета. 
Как правило, мы читаем подобные объявления лишь мельком, пробегая мимо них 
в свои квартиры, оставляя в памяти лишь ключевые слова «газ», «проверка», дату 
и время. А зря. Потому что это очередные псевдогазовики, деятельность которых 
не имеет никакого отношения к безопасности газового оборудования.

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/
RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo

 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
напольные, карманные, 
рабочие и неисправные, 

запасные части. 
т. 451204, 89106682723.

  куплю

Подать объявления в газету 
можно по адресам:

- ул. Красной Армии, 7а, 
1-й этаж, в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», 
ул. Лежневская, 55, 1-й этаж, 
ежедневно с 10:00 до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 
пн-пт с 9:00 до 19:00; 
e-mail: 5027@936936.ru
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По данным благотворительного фонда 
«Даунсайд Ап», в России ежегодно рождается 
около 2500 детей с синдромом Дауна. 
85% семей отказываются от ребенка в родильном доме, 
в том числе по рекомендации медицинского персонала

авлик – рослый и крепкий, с 
легким пушком усов, светловоло-
сый, улыбчивый, очень общи-

тельный и добрый мальчишка. Поболтать 
с ним, конечно, интересно, и ему есть что 
рассказать о себе. Но вот речь у него не-
четкая (это одно из проявлений синдрома), 
и понять ее очень трудно. Поэтому мой 
собеседник (и переводчик) мама – Елена.

Может случиться с каждым
– Как вы восприняли новость о том, 

что родился больной ребенок?
– Конечно, шок – это не то слово. 

Почему это случилось со мной? За что? 
Куча вопросов, страхов и обид. Врачи, 
как им, видимо, и положено, предлага-
ли отказаться от ребенка. Но я не могла 
представить, как я потом с этим буду жить. 
Кстати, очень важная поправка: Павлик не 
больной, потому что синдром Дауна – это 
не болезнь, а генетическая аномалия. 

– Вы ответили в конечном итоге 
на вопрос «почему это случилось со 
мной»? 

– Вся моя семья (и муж, и родите-
ли, и бабушки-дедушки) поддержала 
меня в трудный момент. И про синдром 
Дауна мы знаем теперь, наверное, почти 
всё. Природой для чего-то задумано 
иногда добавлять лишнюю хромосому 
в ДНК человека. Примерно один раз 
на 700-800 родов. Представляете! Так 
было во все времена во всех странах и у 
всех народов. И никто в этом не виноват, 
и это может случиться с каждым.

Прививка доброты
– Приходилось объяснять всё это 

людям? Ведь у нас принято словом 
«даун» обзываться.

– Конечно, первое время было особен-
но трудно. Идешь с коляской, а за спиной 

злой шепот, мол, понарожают дураков от 
алкоголиков. Вот я один раз остановилась 
и сказала и им, и себе, что у моего сына 
будет всё как у нормальных детей: и дет-
ский сад, и школа, и спорт, и творческое 
развитие. И работа, и личная жизнь, если 
он сам захочет, конечно.

– До недавнего времени инвалидов 
в стране у нас вообще не было, то есть 
на виду не было. Они существовали в 
своем «закрытом» мире. Как вы стали 
выходить в свет?

– Я знаю такие семьи, где ребенка 
годами прячут от посторонних глаз, как 
будто стесняясь его. Ни учебы, ни теа-
тров, ни моря, ни спорта, ни общения со 
сверстниками. Относятся к нему, извините, 
как к ошибке природы, в которой стыдно 
признаться. Мы – нет. Когда после родов 
все немного успокоились, я стала узнавать, 
есть ли сообщество родителей детей с 
синдромом Дауна, как они решают общие 
проблемы. На тот момент в Иванове была 
организация «Солнышко», в которой мне 
очень помогли принять ситуацию. Позже 
стало интересно и полезно изучать опыт 
адаптации других родителей. С годами 
появился уже и свой. И сейчас я вижу, как 
растеряны и шокированы новоявленные 
мамочки таких детей. Им уже проще, 
потому что сейчас нет проблем найти своё 
сообщество, где поддержат, помогут и 
объяснят, как с этим жить дальше.

– Отношение общества поменя-
лось к вам? 

– В целом да. Наверное, благодаря 
инклюзивному образованию, когда и 
обычные дети, и инвалиды, в том числе с 
синдромом Дауна, учатся все вместе (и в 
садике, и в школе). Я не вижу нелюбви к 
своему ребенку теперь. 

– А почему вы не пошли в специали-
зированную коррекционную школу?

– Прежде всего потому, что, находясь 
среди обычных детей, он тянется за ними 
и развивается лучше. Конечно, мы не об-
манываем себя, синдром никуда не денет-
ся, но надо учиться находиться в социуме 
и не бояться его. С недавнего времени 
Павлик сам ходит в школу, в том числе и 
через дорогу. И хотя у него пока плохо с 
речью и понять, что он говорит, непросто, 
никто из ребят не смеется, не издевается 
над ним. В этом, кстати, большая заслу-
га учителей, спасибо им за терпение и 
внимание. Но и мы тоже нужны обществу. 
Присутствие рядом такого ребенка – 
остальным как прививка доброты.

 Они совсем не дураки
– Насколько я знаю, люди с синдро-

мом Дауна обычно по природе своей 
полные. А Павлик – стройный, рослый, 
широкоплечий красавец. Повезло?

– Спасибо, мне тоже кажется, что он у 
нас очень красивый парень – так, навер-
ное, ответил бы любой родитель (сме-
ется). Но это результат нашего упорного 
совместного труда. Павлик раньше был 
полненьким. Но, во-первых, здоровое 
питание. А во-вторых, спорт, активные 
тренировки по плаванию. 

– И соревнования серьезные?
– Конечно, у нас несколько другие нор-

мативы, но всё же это спорт. Проводятся 
целые олимпиады для людей с ментальны-
ми отклонениями, всероссийские и даже 
международные. Мы активно ездим по 
стране, завоевываем медали, в том числе и 
золотые. Конечно, есть хороший пример –  
наш старший товарищ, ивановский спор-
тсмен Саша Рябенков (он неоднократный 
чемпион России).

– А кем Павлик сам хочет стать? 
– Так спросите у него. Павлик, отве-

тишь корреспонденту?

Павлик:
– Артистом.
– Артистом? На сцене? Вот это да! 
– Это как раз не удивляет нисколько. 

Петь, танцевать, повторять движения – это 
его любимое занятие. И не только дома, 
но именно на сцене, на людях. Мы при-
метили эту его любовь к выступлениям и 
при первой возможности стали посещать 
студию творческого развития «Оперение». 
Есть спектакль, где у Павлика, ну, пусть 
не главная, но всё же незаменимая роль, 
правда, без слов.

– Павлик, если ты хочешь быть 
артистом, надо речь тренировать, чтобы 
тебя понимали зрители.

– Я буду стараться.
– Сейчас ему 14, а что дальше? Какой 

бы вы хотели видеть жизнь сына?
– Есть примеры, когда люди с синдро-

мом Дауна получают высшее образование, 
работают, создают семьи и живут самосто-
ятельно, отдельно от родителей. Мы реа-
листы, вряд ли Павлик будет инженером 
высоких технологий или врачом, но нашим 
детям все-таки многое доступно. Они от-
ветственные, любят помогать и цискренне 
радуются, когда получается. Это хорошая 
черта, которая могла бы пригодиться в 
социальной сфере. А потом главное – люди 
с синдромом Дауна совсем не дураки, как 
многие думают. Им не откажешь в логике 
и сообразительности, пусть и несколько 
замедленной. Их развитие и интеграция в 
общество зависит от жизненной позиции 
родителей, а еще от доброты окружающих. 
У некоторых нормальных людей отклоне-
ний от этой самой человеческой нормы 
поведения гораздо больше, чем у наших 
детей. Так и хочется порой им сказать: «Сам 
ты даун!» Да, только так нельзя обзываться. 
Мы-то теперь совсем по-другому относим-
ся к этому слову 

САМ ТЫ ДАУН
Павлику весной исполнилось 14 лет. Как и все граждане России, 
он получил паспорт. Как и все, он пошел в обычную среднюю школу, 
в этом году уже в 7-й класс. У Павлика всё примерно так же, 
как и у одноклассников. Но в отличие от них у него синдром Дауна

текст: Ольга Хрисанова
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текст: Константин Соцков фото: Кирилл Сафонов
Конечно, некоторые ребята с родителями 

еще не вернулись из отпусков, кто-то приболел, и 
такое бывает. У них уважительные причины, они 
обязательно успеют догнать своих одноклассни-
ков. И ответственные мамы и папы позаботятся 
об этом. Но, к большому сожалению, не у всех 
детей они именно такие.

По-прежнему из года в год несколько десятков 
школьников (порядка 30-40 человек, в целом это 
почти класс) в Иванове учиться не приходят. Не-
которые сами игнорируют занятия и пропускают 
уроки сознательно, а кто-то – по вине взрослых. Как 
асоциальные нетрезвые родители соберут ребенка 
в школу, если они вообще забывают порой о его 
существовании?

Это проблема, которую ежегодно приходится 
решать комиссиям по делам несовершеннолет-
них и защите их прав. Не первый год в сентябре 
стартует профилактическая операция «Всеобуч», 
на территории города Иваново она продлится до 
30 сентября. Ее цель – выявить детей, не присту-
пивших к учебному процессу, вернуть их в школы 
и, если потребуется, определить в государствен-
ные учебно-воспитательные учреждения. «Работа 
тонкая и очень ответственная, – рассказал началь-
ник отдела, секретарь комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав при администрации 
города Виктор Егоров. – Надо не просто вернуть 
детей в школу, но и контролировать их, особенно 
если они остаются в социально опасных условиях. 
Мы ведь, как правило, знаем такие семьи. Из года 
в год занимаемся ими, помогаем трудоустроиться 
родителям, проводим большую работу по профи-
лактике правонарушений, преступлений и обще-
ственно опасных деяний. И педагоги подключаются, 
и другие субъекты системы профилактики –  
все пытаемся таким детям помочь».

До конца недели во всех общеобразовательных 
учреждениях будут продолжать выявлять несовер-
шеннолетних, не приступивших к учебе и не сооб-
щивших о себе. В течение всей операции комиссия 
будет проводить рейды по выявлению безнадзорных 
детей и подростков, по проверке мест их тусовок – 
именно там обычно бывают первая сигарета, первая 
рюмка и первое преступление. Рейды будут и по 
проверке рынков, и торговых точек с целью выявле-
ния фактов продажи детям алкоголя и сигарет. 

Может показаться, что задача операции «Все-
обуч» – выловить трудных детей и силой притащить 
их в школу. Это не сработает – убегут они оттуда на 
следующий день. Заинтересовать, показать другую, 
яркую интересную жизнь со сверстниками и учите-
лями – вот цель, которая стоит перед комиссией по 
делам несовершеннолетних и защите их прав при 
администрации города Иваново. Таких мероприятий 
в плане много – и спортивных, и культурно-массо-
вых, и образовательных. 

Жители города тоже не должны быть равнодуш-
ными к тем, кто растет рядом. Соседский ребенок 
не совершит своего первого преступления против 
нас же, если мы вовремя его остановим и приведем 
в школу. Ну, пусть не мы сами, буквально за руку, но 
хотя бы если сигнализируем, куда положено. Сооб-
щить об известных вам детях, не приступивших к 
обучению, можно по телефону 59-47-29 

Парное 
серебро
Международный турнир  
по теннису Junior Penza 
Cup прошел в Пензе с 
27 августа по 1 сентября. 
Наш регион представлял 
воспитанник тренера 
областной спортивной 
школы олимпийского 
резерва № 2 
Натальи Пирожковой –  
Егор Щербаков. Он 
проиграл в первом круге 
одиночного разряда, 
но затем одержал две 
победы и стал лидером 
дополнительного турнира. 
Кроме того, ивановец 
Егор Щербаков и Фёдор 
Куриленков из Москвы 
вышли в финал парного 
разряда. К сожалению,  
в матче за золотые 
медали турнира они 
проиграли, счет в 
партиях –  
6:2, 3:6, 10:8.

«Текстильщик» продолжает 
испытывать кадровые пробле-
мы (прежде всего в обороне), но 
обходиться до конца первой части 
сезона придется имеющимися игро-
ками – летнее трансферное окно 
уже закрылось. 

В первом тайме матча с «Факе-
лом» шла равная игра, даже с не-
большим преимуществом ивановцев, 
но на 37-й минуте наши защитники 
позабыли про Михаила Петрусе-
ва, дежурившего на дуге. Петрусев 
получил хороший пас с фланга и без 
обработки, в одно касание, положил 
мяч в угол ворот – 1:0. 

Положение «Текстильщика» 
усугубилось с повреждением цен-
трального бека – Николая Радченко. 

Денису Бояринцеву в перерыве 
пришлось выпускать Романа Пути-
лина, обычно выходящего на замену. 
Также главный тренер перестроил 
модель на более атакующую, но ди-
видендов это не принесло. «Факел» 
переиграл «Текстильщика» по всем 
статьям. Как сказал на послематче-
вой пресс-конференции Бояринцев, 
«нас рвали».

На 49-й минуте Руслан Корян 
убежал в быструю контратаку и 
удвоил счет. На 65-й Артур Рябо-
кобыленко освободился от опеки 
защитников и пустил мяч мимо 
голкипера Ивана Зирикова – 3:0. 

Силами Александра Радчен-
ко «Текстильщик» счет размочил, 
но разгрома избежать не удалось. 

Четвертый мяч в составе «Факела» 
на счету Романа Воробьёва. 1:4 – и 
«Текстильщик» скатился на предпо-
следнее место. 8 сентября иванов-
цы сыграют с калининградской 
«Балтикой» 

Ивановские параспортсмены  
вторые в области
XI Параспартакиада Ивановской области прошла с 31 августа по 2 сентября в 
«Березовой роще». В соревнованиях приняли участие более 120 представителей 
21 муниципалитета. Впервые возможность поучаствовать в соревнованиях 
получили дети до 14 лет. 
В перечень дисциплин для взрослых наряду с плаванием, шахматами, 
толканием ядра, настольным теннисом, пауэрлифтингом в этом году включены 
соревнования по многоборью ГТО. Кроме того, специалисты Санкт-Петербургского 
национального государственного университета физической культуры, спорта 
и здоровья имени Петра Лесгафта провели тренинги по приему нормативов 
комплекса ГТО у людей с особенностями здоровья. 
По итогам соревнований среди городских округов первое место заняли 
представители Кинешмы. Второе место – у команды из Иванова. Замкнули тройку 
призеров параспортсмены из Шуи. 

текст: Ольга Хрисанова

Целый класс так 
и не приступил  
к занятиям
Новый учебный год прозвенел 
школьным колокольчиком празднично и 
трогательно. Но начался он не для всех, 
кто-то так и не сел за парты ни первого, 
ни второго, на даже пятого сентября

«Факел» сжигает 
«Текстильщик»

Второе подряд разгромное поражение в Футбольной национальной лиге 
потерпел «Текстильщик». 31 августа ивановцы, находясь на 18-м месте в таблице, 

принимали в Москве предпоследнюю команду первенства – 
воронежский «Факел». Но в матче с прямым конкурентом 

в борьбе за выживание разжиться очками не удалось

образование
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Что русскому хорошо,  
то немцу – ферботен

Когда для россиян открылись гра-
ницы, иностранцы сначала удивлялись 
зажатости русских туристов с их вечным 
облико морале, а потом – наоборот – их 
разнузданности и пьяной удали. Особен-
но – в отелях с системой all inclusive. Даже 
самые приличные люди в первые дни 
стремились объять необъятное, пере-
пробовать все блюда шведского стола и 
уничтожить все напитки в барах. Конечно, 
не стоит обобщать: каждый ведет себя 
сообразно воспитанию. Но, например, 
аккуратных немцев, прежде составлявших 
на бюджетных курортах в Египте и Турции 
абсолютное большинство, нахрапистость 
и беззаботность россиян раздражала.

Как-то раз в Шарм-эль-Шейхе мы 
отдыхали со знакомым заслуженным ар-
тистом. После нескольких дней пляжного 
релакса он решил заняться серфингом. 
С единственной целью: сделать фото, 
на котором он уверенно стоит на доске 
с парусом, и отправить его друзьям и 
родственникам в доказательство того, 
что иногда всё же выбирался из бара. Я, 
конечно, усомнился в удаче мероприя-
тия, но согласился провести фотосессию. 
Обрадованные несколькими долларами 
арабы поставили клиента на доску, дали 
в руки парус и показали, как им управ-
лять. К моему удивлению, артист очень 
уверенно перебирал ногами, балансируя 
на волнах, но вот парус удержать никак 
не мог и каждый раз бултыхался в море. 
Решили попробовать без паруса, вынули 
его из подставки – я сделал первое фото. 
И вдруг мне в уши прокричали: «Ахтунг! 
Ферботен!» Какой-то немец в ужасе пока-
зывал на огромный штырь посреди доски 
и повторял, что это опасно, запрещено, 
что человека нужно спасать. 

Арабы посмотрели на меня и моего 
друга: что, мол, делать-то? Беспоко-
ится интурист. Артист махнул рукой и 
продолжил балансировать. Я же просто 
сказал немцу: «Руссише экстрем». – 
«Руссише? – переспросил немец. – Ааа! 
Ферштейн». Сразу успокоился, махнул 
рукой и пошел объяснять своим друзьям. 
Это русские, им можно.

Слова, которые нельзя 
повторить

Мы гостили у знакомых в Австрии. 
Люди они гостеприимные, но экономные. 
Когда мы обсуждали культурную про-
грамму поездки, наши пожелания отно-
сительно Вены, Альп и Дуная друзей чуть 
озадачили. Они дружно достали кальку-
ляторы и начали считать. Я сразу понял, в 
чем дело, и уточнил, что за бензин, билеты 
в музеи и обеды в ресторанчиках мы 
будем платить сами. Австрийцы сразу по-
веселели: им и самим хотелось побывать 
там, куда они в силу занятости и посто-
янной экономии выбирались нечасто. Мы 
выехали из живописной деревни, где они 
жили, заехали в придорожный супермар-
кет, на заправку… И вдруг, на очередной 
остановке, наш друг стал хлопать себя по 
карманам и сообщил, что, похоже, забыл 
на кассе свой бумажник. Моя жена, дама 
эмоциональная, всплеснула руками и 
сказала: «…Твою мать!»

Австриец не удивился, просто сел 
за руль и поехал обратно. Но вот его 
товарищ, наполовину чех, вдруг попро-
сил: «Повтори, пожалуйста, что ты сейчас 
сказала». 

Супруга, конечно, ни в какую. Ну, вы-
рвалась нецензурная фраза, зачем же ее 
повторять? Ганс пояснил: «Мне кажется, 
это были первые слова, которые я в 1945 
году услышал от русского солдата, осво-
бождавшего нашу деревню от фашистов. 
Он был большой, добрый и постоянно 
говорил «…твою мать». Наверное, это 
что-то очень хорошее, ободряющее».

Что мы могли ему ответить? Да, 
ободряющее. И немножко про Родину. Но 
повторять эти слова в обществе русских 
не надо.

Саша – «Шуга фри»
В курортном городке Салоу под 

Барселоной в отеле тоже жили русские, 
немцы и французы. Но русские в ос-
новном молодые и среднего возраста, а 
европейцы – сплошь пенсионеры. Они 
с изумлением смотрели на русских дам, 
являвшихся к завтраку в шикарных 
платьях и с ярким макияжем и заряжав-
шихся перед трудным экскурсионным 

днем шампанским и сладкими булочка-
ми. Сами же европейцы предпочитали 
играть в шары, после чего усаживались 
в близлежащей кафешке, брали две-три 
чашки кофе и бутылку воды на компанию 
из двадцати человек и только требовали 
вынести им на улицу еще стулья.

Поэтому, когда я вечером возвра-
щался из велосипедных поездок по 
Коста-Дорадо, хозяйка кафе – веселая 
худущая и зубастая испанка Мария де ля 
Сьедад – неподдельно мне радовалась. 
Показывала на меня завсегдатаям-сосе-
дям и говорила: «Это Саша Sugar Free». 
«Без сахара?» – переспрашивали испан-
цы. – «Да», – отвечала Мария и начинала 
готовить мне сангрию.

Дело в том, что я в первый же день 
заказал стакан этого национального 
напитка, который готовится из красного 
вина, фруктов и сиропа. И вдруг увидел, 
что она собирается всыпать в эту аро-
матную смесь столовую ложку сахарного 
песка. «No!» – завопил я, пытаясь вспом-
нить, как по-испански «сахар». Вспом-
нил только рекламу жвачки и сказал: 
«Шуга фри!» Испанка опешила: мол, так 
положено, все любят сладкую сангрию. 
Ну, значит, будешь готовить мне отдель-
но, – пояснил я. В итоге многие испанцы 
попробовали и решили, что сиропа 
в коктейле вполне хватает и сахар не 
нужен. А когда я уезжал, Мария чуть не 
рыдала. «Всё, – говорила она, – русский 
уезжает. На кого ж ты меня бросаешь? На 
этих жадных немцев? Закрою кафе».

Как я вернулся  
с моря без штанов

А вот последний раз из Египта нас 
эвакуировали. Дело было в 2015 году. 
Мы с дочерью только вернулись в отель 
из поездки в Иерусалим, как получили 
кучу СМС от друзей и родственников на 
тему: «Как вы там?» Включили телевизор 
и увидели новости о сбитом российском 
самолете. После чего было принято ре-
шение отменить все рейсы. 

Египтяне, конечно, очень расстро-
ились. Ходили за мной и выпрашивали 
деньги за всё, что еще вчера было бесплат-
но. Два Мухаммеда с ресепшен, прекрасно 

говорившие не только по-русски, но и 
еще на паре языков, расспрашивали меня 
о России, можно ли там устроиться на 
работу, поскольку обоих звали с собой 
русские женщины, а перспектив найти 
другую работу по своей туристической 
специальности на родине они уже не 
видели. Инструкторы по дайвингу спешно 
учили всех погружаться прямо в бассейне, 
не отходя от бара. И только араб, выда-
вавший полотенца в будке у пляжа, ни о 
чем не думал. Сын пустыни пребывал в 
нирване, так как именно перед его будкой 
юные россиянки во главе с аниматоршей 
занимались шейпингом и аэробикой, по-
очередно поднимая то левые, то не менее 
прекрасные правые ножки.

Русские туристы ожидаемо отказы-
вались от услуг МЧС и сказали, что уле-
тят, только когда наотдыхаются вусмерть. 
Но день Х всё же наступил, нам велели 
собрать чемоданы и сдать их спасателям. 
Впоследствии нам их переслали через 
«Почту России». А сами мы возвращались 
налегке. Я заранее приготовил зимнюю 
одежду (в Москве шел снег и трещал 
мороз), сложил ее в пакет. Но перед ав-
тобусом мы всё равно побежали на море 
еще раз искупаться. И только в самолете 
я вдруг обнаружил, что единственные 
джинсы оставил в номере. Так что из  
аэропорта в Домодедове я вышел в зим-
них ботинках, зимней куртке и… шортах. 

И никто не удивлялся. Мы же рус-
ские! 

текст: Александр Горохов

ПОЧЕМУ ЖЕ ЛЮДИ ЛЕТОМ 
ОТПРАВЛЯЮТСЯ НА ЮГ?

В нашей полосе закончилось лето, в котором было совсем немного по-настоящему жарких дней. 
А вот «на югах» начался бархатный сезон. И ивановцам еще не поздно отправиться на море 

и набраться тепла и солнца. А пока – несколько курортных баек от постоянного автора «РК»
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Центр компетенций текстильной 
и легкой промышленности на базе 
политехнического университета начнет 
работу уже в январе 2020 года

В первый день учебного года губер-
натор Станислав Воскресенский посетил 
Ивановский государственный политехни-
ческий университет. Конечно, он поздра-
вил первокурсников с началом студен-
ческой жизни, но был и другой повод для 
встречи. Вместе с руководством универ-
ситета обсудили проект создания Цен-
тра компетенций текстильной и легкой 
промышленности на базе ИвГПУ.

Глава региона подчеркнул, образо-
вание – одна из важнейших сфер для 
нашего региона, а высшее образование –  
особенно. Только в этом году в вузы 
Ивановской области пришли 3,7 тысячи 
первокурсников. Востребованными у 
абитуриентов по-прежнему остаются 
текстильные направления «Технология 
легкой промышленности и тексти-
ля», «Конструирование изделий легкой 
промышленности», «Искусство костюма 
и текстиля», которые являются основой 
экономики региона.

Во встрече с губернатором приняли 
участие 20 студентов ивановского по-
литеха, которые выбрали текстильные 
специальности целенаправленно. Мно-
гие до этого уже окончили профильные 
колледжи.

Айнур Оруджева
(студентка 1-го курса 
ИвГПУ, «Дизайн костюма»): 

«Я на этой встрече с гу-
бернатором увидела перспективу открыть 
свой бизнес. Сейчас надо учиться, но 
по ходу учебы будут конкурсы, отборы, 
встречи с производственниками, потен-
циальными заказчиками и партнерами. 
Опять же очень полезно будет, если нам 
устроят встречу с выпускниками, которые 
расскажут, куда они трудоустроились и 
как у них развивается дело. Это, кстати, 
идея губернатора».

Действительно, Станислав Воскре-
сенский обсудил с первокурсниками те 
новации, которые можно дополнительно 
ввести в учебный процесс. По его мне-
нию, успешный опыт развития бизнеса 
выпускников вуза будет полезным для 
тех, кто только-только начинает свой путь 
в профессию. Еще одной задачей станет 
профориентация старших школьников и 
абитуриентов, знакомство их с ведущими 
предприятиями отрасли и инновационны-
ми производствами.

Текстильный драйвер
текст: Ольга Хрисанова фото: пресс-служба правительства Ивановской области

В Центре компетенций на базе ИвГПУ откроют десять современных образовательных программ 
для специалистов текстильной и легкой промышленности

Лилия Сергеева
(студентка 1-го курса 
ИвГПУ, «Дизайн костюма»):

 «Губернатор сказал, что 
для нас открываются большие возмож-
ности – стажировки, зарубежная прак-
тика. Он смог заинтересовать и привлечь 
дизайнеров из Италии, налажен контакт с 
японцами, а у них совсем другая школа, из 
которой мы также могли бы что-то взять 
для себя. Это же интересно. Тем более 
в дальнейшем это поможет Ивановской 
области расширить международное 
сотрудничество».

Уже сейчас совместно с миланским 
институтом промышленного дизайна 
Секоли разработана программа, включа-
ющая обучение студентов и работников 
предприятий мировым новшествам 
модной и текстильной индустрии. В 
октябре планируется организация со-
вместной российско-итальянской школы 
текстильного дизайна. В сотрудничестве 
с компанией «Стеллини» начинается под-
готовка инженеров проектировщиков 
тканей, то есть специалистов-дессина-
торов. Они должны будут знать техно-
логию, производство, оборудование и 
способы отделки, быть в курсе модных 
течений и направлений в одежде.

Валерия Сарычева
(студентка 1-го курса ИвГПУ,
 «Конструирование изделий 
легкой промышленности»): 

«Я была рада, что губернатор к 
нам приехал и что он интересуется 
проблемами первокурсников и вообще 
студентов. А проблемы есть – прежде 
всего это качественное трудоустрой-
ство. Многие вопросы могли бы ре-
шаться именно в Центре компетенций. 

Если им реально уже сейчас начать 
заниматься, может быть, к выпуску у 
нас уже будет работа».

Десять современных 
образовательных про-
грамм для работников 
текстильной и швейной 
отрасли всей России 
планируется реализовать 

на базе Центра компетенций текстильной 
и легкой промышленности. Его проект 
на встрече с губернатором представил 
ректор ИвГПУ Евгений Румянцев.

– Евгений Владимирович, что вы 
ждете от этого проекта?

– Центр компетенций должен быть 
драйвером текстильной и легкой про-
мышленности не только у нас в регионе, 
но и в стране в целом. Мы сейчас догово-
рились, что за счет спонсорской поддерж-
ки (в том числе и за счет крупнейших 
предприятий в области) мы создаем 
презентационный зал, такой шоурум, или, 
как мы его еще называем, велком-центр. 
Там производители тканей и высокотех-
нологичной одежды смогут показывать 
свою продукцию.

– Для прорывного проекта нужны и 
особые специалисты?

– Да, отрасль нуждается в квалифици-
рованных кадрах, в том числе и по новым 
специальностям. Мы делаем базовые 
кафедры под целевое обучение наших 
студентов. Всё это совместно с ведущими 
текстильными предприятиями региона. 
А еще у нас вводится новая программа 
повышения квалификации сотрудников. 
Очевидно, что у них есть большая потреб-
ность в новых технологиях. К тому же мы 
создаем лабораторию инновационных 
материалов и технологий с современным 

научным оборудованием для текстиля, 
чтобы компании брали всё это на воору-
жение и внедряли их у себя на производ-
ствах как новые продукты.

– Но рано или поздно потребуется 
некая оценка этого нового продукта.

– Конечно, именно для этого нужен 
будет испытательный сертификационный 
центр. Вот, например, возникают вопросы 
по спецодежде. Там предъявляются очень 
высокие требования к качеству мате-
риалов, а мы видим, что они далеко не 
всегда соответствуют тому, что нужно по 
госконтрактам. И вместо нашей хорошей 
ткани появляется китайская. Поэтому и 
нужен настоящий независимый серти-
фикат качества, который будет работать 
исключительно на благо отрасли. При 
этом с точки зрения логистики было бы 
правильно и удобно, если ивановские 
компании получат такие сертификаты на 
свою продукцию именно здесь, в регионе, 
на базе нашего университета.

– Как ваш проект оценивает прави-
тельство области?

– И правительство, и губернатор нас 
во всём активно поддерживают. Вопрос 
возник не сегодня, на протяжении года 
мы обсуждаем концепцию создания 
Центра компетенций. У нас давно го-
тов его проект, и мы понимаем, как он 
должен работать. Но всё сделать только 
своими силами университет не может. 

Нами уже разработаны образовательные 
программы, сформулированы конкрет-
ные предложения, сделаны кейсы, мы 
собрали свою команду производителей 
текстиля. Но для того, чтобы перейти 
на качественно другой уровень, нужно, 
безусловно, новое оборудование. Нам 
дано уже несколько обещаний. Поскольку 
Минпромторг нас напрямую финанси-
ровать не может, естественно, будем 
обращаться за поддержкой в Министер-
ство образования. Губернатор пообещал 
содействие в этом вопросе. Мы видим, 
как он и правительство заинтересованы в 
развитии текстильной отрасли, и именно 
с нашим участием 

Хребет нашей промышленности – это текстильная 
отрасль, и очень важно, чтобы политехнический 
университет не стоял на месте, смотрел, что 
происходит в мире, как меняются технологии, и готовил 
специалистов, исходя из реальных потребностей 
общества, экономики»

Станислав Воскресенский

В 2019–2020 учебном году в вузах 
обучаются более 28 тысяч студентов. 
В 2019 году прием в вузы Ивановской 
области на очную форму обучения за 
счет бюджета составил 3690 человек, 
из них на программы бакалавриата 
и специалитета – 3088 человек, в 
магистратуру – 602 человека. В вузах 
Ивановской области обучаются 
студенты – представители 39 государств 
дальнего и 12 государств ближнего 
зарубежья.

Вузы региона обладают высоким 
научным потенциалом. Профессорско-
преподавательский состав высших 
учебных заведений составляет  
2054 человека.

В Ивановской области работают семь 
государственных образовательных 
организаций высшего образования, 
шесть филиалов вузов, два научно-
исследовательских института. В целом 
образовательные организации ведут 
подготовку по 72 образовательным 
программам бакалавриата, девяти 
образовательным программам 
специалитета, 36 образовательным 
программам магистратуры.
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Рабочий Край актуально

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 6-го созыва по одномандатному округу № 11 Лисицыну Виктору Владимировичу

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату в депутаты Ивановской городской думы 6-го созыва по одномандатному округу № 11 Климиной Наталье Викторовне

В осеннем 
режиме 
«Чемпион 37» завершил сезон 
тренировок на открытом воздухе

Проект работает уже два года и 
позволяет ивановцам попробовать себя 
в самых разных видах спорта – от йоги 
до боевых искусств. Консультант отдела 
по физической культуре и спорту Ирина 
Матросова рассказала, как прошли тре-
нировки этим летом: «Мы провели около 
200 мероприятий, которые посетили 
более 3,5 тысячи человек. Основных 
направления было два – фитнес-трени-
ровки и тренировки по отдельным видам 
спорта: волейбол, пейнтбол, регби, 
бадминтон, тхэквондо или джиу-джитсу. 
Все они пользовались примерно равной 
популярностью. Выделялись только 
мероприятия, в которых принимали 
участие известные спортсмены. Если 
занятие по кудо проводил Эдгар Колян, 
то люди приходили конкретно на него». 

Хотя на открытый воздух «Чемпион 
37» больше не выходит, сезон трениро-
вок не окончен. Занятия перенесены в 
помещения. Уже сформированы планы 
на сентябрь. Например, каждую субботу 
в 12:00 тренировки по игровым видам 
спорта будут проходить в спортивном 
комплексе «Автокраны». А вот фитнес 
пока не планируется. «Если у клубов 
получится проводить открытые трени-
ровки для всех на своей территории, то 
включим в расписание и такие занятия, –  
продолжает Ирина Матросова. – Но это 
произойдет не раньше октября».

С началом следующего лета уличные 
тренировки возобновятся. На этот счет 
уже есть предварительная договорен-
ность со спортивными федерациями и 
фитнес-клубами 

«Я была на работе, мне позвонил 
муж и сказал: «Тебе красоту поставили 
под окнами, придешь домой – уви-
дишь», – рассказывает Ирина Новожи-
лова, жительница дома № 16 по улице 
Шошина. Оказалось, что «красота» – 
это новая контейнерная площадка, на 
которую теперь выходят кухонные окна 
нашей читательницы.

ВИД ИЗ ОКНА
текст/фото: Наталья Мухина

В рамках проекта «Чемпион 37» 
планируется открыть постоянную 

экспозицию, посвященную 
истории ивановского спорта.  

Она будет включать как 
живописное направление 
(картины и плакаты), так и 

предметы из личных собраний 
ивановских спортсменов 
(награды, кубки и форму). 

Площадка, на которой 
разместятся экспонаты,  

пока не определена.

текст: Наталья Мухина

«Это кошмар! Около помойки люди 
ходят в туалет, а те, кто едет из других 
районов, видят мусорные контейнеры 
и начинают выбрасывать негабаритные 
отходы», – жалуются жители соседнего 
дома по улице Сарментовой, 6. 

При этом площадка установлена здесь 
абсолютно законно. По новым правилам 
расстояние до контейнеров не может быть 

меньше 25 метров и больше ста, а уста-
навливать ее можно как на придомовой, 
так и на муниципальной территории. По-
скольку придомовая территория у домов 
по улице Сарментовой очень маленькая, 
то и место для контейнерной площадки 
искали на городской земле. Ее согласова-
ли с Роспотребнадзором и администраци-
ей, провели собрание жильцов в доме на 
Сарментовой, 4, а вот мнение соседей не 
спрашивали.

К тому же, по словам жителей, ули-
ца Сарментовой, проходящая рядом с 
домом, – важная городская магистраль. 
По ней ездят не только ивановцы, но 
и гости из других городов, которые 
приезжают в «Текстиль-профи», – смо-
треть на помойку неприятно никому. 
«Это даже нельзя назвать контейнерной 
площадкой, основание не забетони-
ровано. Мусор часто лежит прямо на 
земле, – продолжает Ирина. – Хотелось 
бы, чтобы эта площадка была перенесе-
на, мне неприятно смотреть на свалку 
прямо из окна своей кухни». 

В администрации города сообщили, 
что контейнерную площадку развернут 
так, чтобы на нее было невозможно 
бросать мусор с дороги (на момент 
сдачи номера работы не проведены). 
Коренным образом решить проблему 
жителей домов по улице Шошина пока 
не удастся 
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14.09 (суббота)
11:00 «Как Лиса Медведя обманывала».  
Хитрая сказка о простаке 
и плутовке для детей от четырех лет (0+)

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

15.09 (воскресенье)
12:00 «Кукла. 
Блокадная история» (6+) 
спектакль-рассказ
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Музей семьи Цветаевых работает с 11:00 до 17:00 в селе Ново-Талицы 
(ул. Цветаева, 63). Марина Цветаева писала: «Оттуда – лучше, больше, 
чем стихи – воля к ним и ко всему другому. <...> Оттуда (село Талицы, 
Владимирской губернии, где я никогда не была), оттуда – всё»

августа был день памяти Марины Цветаевой. 
Трудно себе представить более трагическую 
и тяжелую судьбу. И когда я в очередной 

раз читаю: «Никогда не прощу Цветаевой, что она не 
любила свою младшую дочь, и вообще у нее был ужас-
ный характер...», мне хочется схватить этого человека в 
охапку и отправить на машине времени ТУДА, и посе-
лить ТАМ, в той каморке, где жила Цветаева, и оставить 
его в ней на день, на неделю, на месяц...

Из записной книжки Марины Цветаевой: «Мой день: 
встаю – верхнее окно еле сереет – холод – лужи – пыль 
от пилы – ведра – тряпки… Пилю. Топлю… Хожу и сплю 
в одном и том же платье… Всё прожжено от углей и 
папирос… Потом уборка… Маршрут за обедом – отту-
да – по черной лестнице… Все обеды – в одну кастрюль-
ку – суп вроде каши… Курю. Пишу… Появились совсем 
старческие жесты. Мне 27… В 10 часов день закончен, 
иногда пилю и рублю на завтра. Счастлива лампочкой 
над подушкой, тетрадками… иногда – хлебом».

Осуждаете – примерьте на себя и ее единственное 
бумазейное платье, и обед в одной кастрюле, и голод, 
и одиночество, и всю ее любовь ко всему и невозмож-
ность не писать – а затем и петлю.

Посудомойка в столовой
Война застала Цветаеву за переводами Лорки.  

8 августа она с сыном уезжает в эвакуацию в Елабу-
гу – добираются две недели. 26 августа в Чистополе, 
куда были эвакуированы другие писатели, нанимается 
работать посудомойкой в столовой Литфонда (путевку 
на поселение в Дом отдыха и талоны на еду ей не дали). 
31 августа Цветаева пишет три посмертные записки и 
затягивает на шее петлю.

 «Я не хочу умереть. Я хочу НЕ БЫТЬ» 
Они ушли страшно, одиноко, пыточно. Некуда нести 

цветы, можно поставить только свечку. Прощать или не 
прощать – это решает только Господь Бог, а не ты. Да и 
за что прощать?.. За жизнь?.. За появление на свет?..

Читать ее записные книжки, как и воспоминания тех 
лет о Марине, без дрожи нельзя. Одна, всегда, во всем – 
одна. Берберова записала после похорон Волконского: 
«Стояла одна, смотрела на нас полными слез глазами, 
постаревшая, седая… Стояла, как зачумленная, никто к 
ней не подошел. Я, как и все, прошла мимо…» 

Уверена, что любое осуждение Цветаевой – или от 
незнания, или от бессердечия… 

Судьба семьи
А вот сына Свердлова – Андрея, приятеля Али, 

дочери Марины, с которым они вместе, одной компанией 
ходили в кино, смеялись и тусили на вечеринках, – став-
шего впоследствии ее следователем, под пытками выби-
вающим из нее самые нелепые признания, я оправдать 
не могу. Как и настрочившего от души без всяких пыток 
донос на Алю Павла Толстого (племянника Алексея Тол-
стого), бывавшего в доме Цветаевых еще там, в далеком 
Париже. Сотрудник НКВД Андрей Свердлов, кстати, 
доживет до старости в благости и почете. А Марина к 
тому времени давно уже будет лежать в сырой земле. Где 
именно, мы так и не узнаем. Как не узнаем, в какую из ям 
было сброшено тело расстрелянного Сергея Эфрона, ее 
мужа, с которым тоже всё было неоднозначно.

текст: Мария Махова

 «Счастлива лампочкой 
над подушкой…»

«Мера – я не умещаюсь. Время – я не поспеваю…» 
Марина Цветаева

Да, он работал за границей на советскую разведку и в 
минуты отчаяния признавался Але, что сам во всем запу-
тался, но слишком любит свою страну и верит ей. И на его 
руках наверняка есть кровь (в отличие от Али и Марины). 
Но на следствии, под страшными пытками, он не сдал 
никого и не подписал никаких бумаг. Это есть в архивах. 
И потом, после реабилитации, военный прокурор скажет 
Але: «Ваш отец – мужественный человек. Он осмелился 
перед самим Берией оспаривать предъявленные ему 
обвинения. И поплатился за это расстрелом». Таскали его 
на пытки и допросы целый год, довели до галлюцинаций, 
почти сумасшествия. Но он не донес ни на кого. И он за 
всё заплатил сполна. Не судите, не осуждайте.

Она умела только писать стихи  
и любить

Любого великого человека нужно рассматривать 
не только в контексте истории, но и прежде всего в 
контексте его гениальности. Бог не может дать одному 
человеку сразу всё, чтобы он был и гениальным твор-
цом, и гениальным родителем, и кем-то еще: так не 
бывает, иначе человека просто разорвет. У Марины не 
было родительского таланта, она вообще не умела быть 
родителем. У вас есть родительский талант – слава 
вам и слава Богу. Вы, может быть, великий родитель – 
напишите об этом книгу, научите нас. Марина умела 
только одно, с детства – писать стихи. Гениально умела, 
оставшись именно этим в литературе на века. И умела 
любить людей. Нет, не детей – именно людей, она и в 
детях своих видела именно людей, которых могла по-
любить, которые были с ней с одной планеты. Поэтому 
так сильно любила Алю – необыкновенную девочку, 
понимавшую мать с полуслова, главного своего друга 
на протяжении всего Алиного детства.

А человека Иру той же любовью, как Алю, Марина 
полюбить не смогла – совсем это был другой человек, 
с другим развитием, чужой, странный. Как иноплане-
тянин. Но Марина старалась служить ей, старалась как 
могла. Любила по-своему, не талантливо, но на уровне 
осознания, что это ее дочь. Но когда сестры Эфрон 
предложили забрать Иру, она не согласилась на это из-
за условия больше не видаться с дочерью, забыть о ней. 
Это было слишком жестко.

Да, она привязывала Иру полотенцем к креслу, 
когда работала или уходила на выступления, потому 
что Ира, ползая по полу, вылизывала его языком и всё 

тащила в рот. Ну не было у нее детского манежа, и нянь-
ки не было. А не писать Марина не могла, да и переводы 
с выступлениями приносили кусок хлеба… Осуждаете –  
примерьте на себя революцию, нищету, голод, двоих 
маленьких детей и одиночество. И невозможность не 
писать. У гения другая миссия – он рожден для че-
ловечества, а не для отдельного человека. В этом его 
трагедия и в этом его великое предназначение.

Не от радости, а от ужаса
Марина отдала детей в приют не от радости, а от 

ужаса и от голода. Ее убедили (1919 год, самый голод-
ный), что в приюте, который открыли американцы для 
сирот, есть рис, шоколад и фрукты. Тем более главвра-
чом служил ее знакомый, и детям там будет хорошо, 
важно только оформить их как сирот, а когда ситуация 
наладится, их можно будет забрать. Кто же мог знать, 
что все продукты будут разворованы и дети в итоге 
начнут умирать от инфекций и голода?..

Аля сильно заболела, Марина забрала ее из приюта. 
А Ирину не успела, хоть и хотела – но на тот момент 
двоих она просто не потянула бы, помощи ниоткуда не 
было… Цветаева тяжело переживала смерть дочери. 
«Лучше бы я умерла!..» – писала она Вере Звягинце-
вой. И о похоронах: «Не поехала… Чудовищно? Да, со 
стороны. Но не от равнодушия не поехала – у Али было 
40,7 – я просто не могла… Живу с сжатым горлом, на 
краю пропасти… Если можно, никаким общим знако-
мым – пока не рассказывайте. Я, как волк в берлоге, 
прячу свое горе».

Не судите
Научиться не судить – не трудно: просто пред-

ставьте себя любимого не в кресле у компьютера или 
телевизора, а в контексте тех условий и того времени, в 
котором находился этот человек. Хочется? Хорошо? Не 
судите.

Научиться не осуждать – трудно, это огромная ра-
бота души. Вашей души. «Злы только дураки и дети», –  
сказал Пушкин. Но если вы не бестолковые дети, то не 
будьте дураками! За что им, столько пережившим и 
прошедшим и стоящим всё время на краю гибели – от 
нас, от потомков, столько злобы и претензий?..

Не судите поэтов и творцов, они и сами себя осу-
дят… «Я не могу простить Цветаеву!..» Да вы вообще 
себя слышите? Я не могу простить дерево, что оно липа, 
а не береза! Я не могу простить солнцу, что на нем пят-
на! Я не могу простить дождь, что он льет всю неделю! 
Я не могу простить Цветаеву!..

…Нет могилы Ирины, неизвестно, где хоронили 
детей приюта. Погиб на фронте сын Мур, могила его 
неизвестна. Неизвестно, где закопали мужа Марины, 
Сергея Эфрона. И никто уже не узнает точного места 
захоронения самой Марины 

«У Марины не было выхода, она умирала  
от голода… Вины Марины ни в чем нет,  
она сама была загнана в угол…» 

Анастасия Цветаева

31

Марина Цветаева с дочерью Ариадной (Алей)
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событиеРабочий Край
Впервые фестиваль «Первая фабрика авангарда» 
прошел в Иванове в прошлом году. В этот раз запланировано 
свыше 70 различных мероприятий. Фестиваль проводится 
при поддержке фонда президентских грантов

– Вы куратор сразу трех выставок. 
Можете объяснить, в чем особенность 
каждой из них?

– Могу сказать, что их объединяет: 
все они сделаны современно и говорят 
об актуальном искусстве, но при этом не 
похожи друг на друга.

Начну с выставки, которая пройдет 
в художественном музее. «Два аван-
гарда?! Рифмы» соединит шедевры 
1920-х годов из коллекции Ивановского 
художественного музея и работы пери-
ода оттепели из коллекции Музея AZ. 
Задействованы также ивановские аван-
гардные ситцы, картины, инсталляции. 
Течения соединятся с помощью тонких 
дизайнерских решений Петра Толки-
на. Такого сопоставления еще никогда 
не было, чтобы так смело объединить 
работы первой и второй половины  
XX века... Это первая подобная выставка 
в стране. Очень надеюсь, что потом она 
переедет в Москву. 

– Следующий проект – «Острова 
блаженных». Чем вы руководствова-
лись при выборе работ, кроме темы 
экспозиции?

– Идея по-своему задавала и стиль, и 
принцип отбора. Я искал работы, которые 
не копируют реальность, а воображают 
и додумывают ее. Это очень визионер-
ская выставка: она про сказку, легенды и 
мифы. Мы брали работы, в которых много 
символов, но, как ни странно, в экспозиции 
оказалось большинство традиционных 
форм – картин и скульптур. Многие думают, 
что сейчас искусство уходит в «цифру», но, 
как мы видим, сегодня авторы, наоборот, 
выбирают более привычные формы подачи. 
Может, влияет и тема. Она ведь тоже ста-
ринная. «Острова блаженных» – это что-то 
из русских путешествий XV века, где море-
плаватели искали воображаемый остров. 

– Кстати, ведь «Острова блажен-
ных» пройдут в новом выставочном 
пространстве «Дербеневъ Центра». 
Как работалось на этой площадке?

– Волнующе. Мы везем много редких 
и дорогих работ из Москвы, Питера, Орла 
и Нижнего Тагила. Немного переживаю, 
как получится экспонировать их в совер-
шенно новом пространстве. Хотя меня 
заверяют, что всё будет хорошо: «Дербе-
невъ Центр» всячески содействует нам. 

Они хотят, чтобы эти залы, служившие 
для самых разных целей, стали галереей. 
Мне понравилось помещение: большое 
пространство-цех. Такого в Иванове не 
было в принципе. Другие выставочные 
залы расположены в старых домах, как у 
Союза художников или художественного 
музея. Все они неудобны для современ-
ного искусства, которое не нуждается 
в выбеленных стенах и классических 
интерьерах. Хорошо, что теперь есть 
правильное место.

– А если говорить о выставке фото-
графий «Диафрагма 5.0». Чем отлича-
ется этот проект?

– Когда вы увидите, то поймете. С него 
стартует открытие фестиваля. Название 
выставки идет именно от количества 
участниц, каждая из них – признанный 
мастер своего дела, а Мария Дюповкина 
и вовсе фотограф мирового класса. Когда 
они показали свои работы, выяснилось, 
что это совершенно не та фотография, к 
которой мы привыкли. Это арт-проекты. 
Каждая из серий специально задумыва-
лись: подбирались декорации, модели, а 
кадры практически написаны, подобно 

картинам. То, что они разные, кажется 
только на первый взгляд. У них есть общее. 
Все они очень личные, наполненные инди-
видуальными эмоциями. В Москве я вижу 
много фотовыставок, но не могу вспом-
нить, чтобы проекты такого уровня были 
собраны в одном месте.

– Вы не только куратор конкретных 
выставок, но и всего фестиваля. Чего 
ждете от «Фабрики» в этом году?

– Этот вопрос мне уже задавали, и он 
поставил меня в тупик. Хочу сказать о 
другом. Мне кажется, меня пригласили 
как куратора, чтобы усилить фести-
валь, задать некую планку. Считается, 
что большинство талантливых людей 
стремится в центр, в столицы. Так вот я 
увидел, что это не совсем так. Современ-
ное искусство востребовано в Иванове. 
Если у художников будет возможность 
показать что-то новое и актуальное, то 
они это покажут. В Иванове много деяте-
лей современного искусства, просто до 
фестиваля у них не было возможности 
заявить о себе. Так что надеюсь, здесь 
появится и что-то еще помимо одного 
смотра современного искусства 

Правильное место 
для современного 
искусства

текст: Наталья Мухина

В этом году куратором фестиваля современного искусства «Первая фабрика 
авангарда» стал московский искусствовед Сергей Соловьёв. Он сделает 
в Иванове три выставки. «РК» узнал, чего ждать от этих проектов

11 СЕНТЯБРЯ
13:00-15:00  лекция Александры Се-

ливановой «От организации жизни 
к организации эмоций: архитектура 
власти в 1930-е» и презентация 
книги «Постконструктивизм. Власть 
и архитектура в 1930-е годы в СССР» 
/ ИвГПУ, главный корпус, ауд. 235 

15:00  открытие выставки 
Юлии Алёшичевой. 
«Girl_from_1938. Вышивка» 
/ Библиотека им. Я.П. Гарелина 

18:00  Трио СПГ (А. Сакуров, 
Р. Петров, В. Гришанин), программа 
«Сказки осенних мануфактур» / МВЦ
19:00-20:30  лекция Анны Броновиц-
кой «Архитектура модернизма: уни-
версальный язык и региональные 
акценты» / МВЦ

20:00  «Годовщина революции», 
реж. Дзига Вертов, 1918 год. Фильм 
представляет киновед Николай 
Изволов / МВЦ 
 

12 СЕНТЯБРЯ
14:30-16:00  лекция литературного 
критика Галины Юзефович 
«Как поживает русская 

литература: тенденции, новинки, 
новые имена» / ЦКиО 

17:00  открытие проекта музея 
AZ «Два авангарда!? Рифмы» / Об-
ластной художественный музей 

19:00  «Свидетельские показа-
ния». Авторская читка пьесы. Читает 
писатель, поэт, драматург Дмитрий 
Данилов / Драматический театр 

19:00  «Бабы рязанские», 
реж. Ольга Преображенская, Иван 
Правов, 1927. Фильм представит 
киновед Евгений Марголит / МВЦ 
20:00-21:00  Лекция Кати Богачевской: 

«Современная «молодая фотогра-
фия»: имена и тенденции» 
/ Шереметев-центр 

13 СЕНТЯБРЯ
13:30-15:00  лекция Андрея Аболенки-
на «Утопический гардероб. Телем-
ская обитель или Корабль дураков?» 
/ ИвГПУ, главный корпус, ауд. 235 
14:00-15:30  открытие фотовыставки 

«Свет. Форма. Цвет» памяти И.Б. 
Порто / Галерея «Классика» 

16:00  открытие конкурсной 
выставки проектов эскизной 

графики костюма / Nimloft 
17:00  ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 

ФЕСТИВАЛЯ / Арт-площадка около 
Центра Авангарда (ЦКиО)

19:00  «Ганди молчал по суббо-
там». Спектакль театра «Школа дра-
матического искусства», г. Москва. 
/ Драматический театр 

14 СЕНТЯБРЯ
13:00-15:00  лекция Лёхи Кима «Осо-
бенности fashion-съемки» / Nimloft 

14:00  встреча с писателем 
Алексеем Сальниковым / ЦКиО

16:00  открытие арт-проектов 
«Острова блаженных» и «Dreamlike» 
/ Дербенёвъ Центр 

18:00  спектакль «Частушки, 
твою мать». Танцевальная компания 
Александра Могилёва / ЦКиО

19:30  «Счастье», реж. Алек-
сандр Медведкин, 1934 год. Фильм 
представят кинокритик Алексей 
Артамонов и арт-критик Борис 
Клюшников / Дербенёвъ Центр

20:00  концерт-перформанс 
«Счет-фактура» от арт-группы 
«ВЕЩЬ» / Центр Авангарда (ЦКиО)

15 СЕНТЯБРЯ
15:00  «Взгляды. Феноменоло-

гия», реж. Дмитрий Сидоров, 2002. 
«Кто-то, но не ты», реж. Константин 
Шавловский, 2010. Фильмы пред-
ставляет Константин Шавловский 
/ Центр Авангарда (ЦКиО)
15:00-16:00  встреча с писателем и 
поэтом Игорем Жуковым / ЦКиО

16:00  церемония награждения 
участников конкурса в номинации 
«Современная хореография», 
открытый показ перформанса 
«Сады Утопий» / ЦКиО

18:00  гостевая программа 
«Вечер современной хореографии» 
от танцевальной компании Эрнеста 
Нургали, Санкт-Петербург (3 спекта-
кля) / ЦКиО

18:00  спектакль «ЛЁХА». 
Премьера. Ивановский областной 
драматический театр, режиссер 
Ирина Зубжицкая / Драматический 
театр (пл. Пушкина, 2)

19:00  лекция Сергея Соловьёва 
«Восток – дело тонкое? Ширин 
Нешат и современное искусство 
арабского мира». 

Показ фильма «Женщины 
без мужчин» / Дербенёвъ Центр

20:00  гала-показ участников 
номинации «Мода и дизайн». 
Награждение победителей. 
Подведение итогов проекта 
«Поколение М» и молодежного 
кампуса «Первой фабрики 
авангарда» и ИвГПУ
 / Центр Авангарда (пр. Ленина, 114, 
ЦКиО г. Иваново)

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА 

«ПЕРВАЯ ФАБРИКА АВАНГАРДА»
Программа публикуется в сокращенном варианте. Полную версию ищите на сайте «Рабочего края» или в наших социальных сетях

АДРЕСА
ИвГПУ – Ивановский государственный 
политехнический университет – 
пр. Шереметевский, 21
МВЦ – музейно-выставочный центр – 
ул. Советская, 29
Библиотека им. Я.П. Гарелина – 
ул. Багаева, 37 
ЦКиО – Центр культуры и отдыха города 
Иваново – пр. Ленина, 114
Ивановский областной художественный 
музей – пр. Ленина, 33
Ивановский областной драматический 
театр – пл. Пушкина, 2
Шереметев-центр – пр. Шереметевский, 10
Галерея «Классика» – ул. Палехская, 14
Nimloft – ул. Жиделёва, 1
Дербенёвъ Центр – ул. Громобоя, 2
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Коллекцию моделей «Манифест» Юлии Михальчук можно увидеть на фестивале «Первая фабрика авангарда»: 
14 сентября в 19:00 в спортивном зале ИГХТУ («банка»)

Ответ на первый вопрос у ивановского 
дизайнера Юлии Михальчук был выстро-
ен примерно в той же логике. В седьмом 
классе школы она пришла в Театр моды 
«Алиса», где нарисовала первые эскизы 
одежды. Затем – поступление на кафедру 
искусства костюма и текстиля ИвГПУ, 
бакалавриат, начало работы в арт-студии 
«Мираж» педагогом по стилистике, маги-
стратура. И здесь Юлия вдруг вспоминает 
своего учителя, профессора Наталью 
Григорьевну Мизонову, а именно ее слова: 
«Ох, Юля, сложно тебе будет». Беседа 
плавно переходит к вопросу номер два, 
начинаем обсуждать тяготы и лишения 
дизайнерской службы.

– Я не работаю по профессии, я в ней 
живу. Вот уже пятый год передаю знания 
другим людям и считаю это важным. Ко-
нечно, мой творческий поиск студией не 
ограничивается. Я создаю как коллекции 
вне основной работы, так и единичные 
эксклюзивные модели. Раньше я участво-
вала во многих конкурсах самого разного 
уровня, но со временем поняла, что мне 
это не приносит отдачи. Надо же все-та-
ки зарабатывать – преподавание денег 
не приносит, а во имя искусства... Вот 
она, тонкая грань: искусством современ-
ный дизайнер занимается без участия в 
конкурсах. Я, например, была рада помочь 
международному проекту «Текстильная 
столица» и «Фабрике авангарда». Но хоте-
лось бы прийти к тому, чтобы мой дизайн 
был и ремеслом, и искусством. Мы всеце-
ло в искусстве, но дизайнеру сложно быть 
продавцом. Сидим и ждем, что все будут 

нами восторгаться и всю «грязную работу» 
сделают за нас. Рынок диктует свои прави-
ла, к нему надо приспосабливаться.

– То есть при создании коллекций 
вы «приспосабливаетесь»? Если сравни-
вать ваши коллекции «Моя Цветаева» и 
последнюю «Манифест» – какую черту 
можете подвести? Видите свою эволю-
цию, влияние рынка?

– Мы меняемся каждый день. Сравни-
вать коллекции не вижу смысла. Знаете, 
«Цветаева» получилась глубоко личной, 
мистичной, в красивом смысле этого 
слова. А «Манифестом» я кричу. Кричу 
о самоопределении и самовыражении 
современного человека. Именно через 
одежду, через протест против закостене-
лых форм костюма. Меня вдохновляет то, 
как социум хочет меняться, я вижу борьбу. 

Нельзя быть существительным. Нужно 
быть глаголом, быть прилагательным. 
Только тогда ты станешь собой, полноцен-
ным. В «Манифесте» я соединяю истори-
ческие паттерны, большинство которых 
из Ивановской губернии прошлого века, 
внедряю авторские принты ручной рабо-
ты. Идея коллекции строится на сплетении 
декаданса и японского этнофутуризма, 
использовании черных костюмных тканей 
и сатина, собирательстве образов, их плю-
рализме. И в том, как современный дизайн 
может воскресить народные традиции.

– Считаете, ситец и сатин подходят 
для подиума? Городской житель может 
их носить?

– Убеждена. Хотя эти ткани создава-
лись в прежние столетия, они максималь-
но органично вписываются в философию 

моего стиля и дизайна. Я уверена, что 
можно сделать актуальную одежду на 
основе культуры и эстетики, которую ты 
изучил, впитал. Ивановский текстильный 
код дарит мне возможность создавать 
что-то крутое. И главное – каждый раз 
что-то новое, необычное, без повторов. 
Присмотритесь к ситцам – они сделаны с 
любовью. Это важно.

– Многие дизайнеры грешат сти-
левыми автоцитатами, ретрансляцией 
собственных образов. Долго ли рабо-
таете над коллекциями: как рождается 
идея, что самое сложное?

– Идея рождается мгновенно. А вот 
процесс создания – это труд, долгий и му-
чительный, выжимающий все соки. Знаете, 
все говорят о трендах, многие крутятся 
по кривой Гаусса. Но следовать только 

текущему спросу нельзя, так иссякает по-
тенциал бренда. Дизайн – это инструмент 
коммуникаций, и чем чище и искренней 
язык, на котором ты разговариваешь с 
аудиторией, тем лучше тебя воспринима-
ют, тем больше тянутся к тебе. Я стараюсь 
абстрагироваться от внешних факторов, 
но у меня есть профессиональная чуйка и, 
конечно же, хорошая насмотренность. Это, 
кстати, одна из основ хорошего вкуса.

– О насмотренности и вкусе. Кого 
считаете своим учителем, иконой стиля 
фешен-мира, кто любимый художник? В 
чьем творчестве черпаете вдохновение?

– Считаю себя счастливым человеком: 
моим учителем была Наталья Григорьев-
на Мизонова. Сейчас, когда смотрю на 
кафедру, понимаю, что нынешние студен-
ты несчастнее нас, ее выпускников. Они 

не получают очень многого – того, что 
давала нам Наталья Григорьевна. А это 
был своего рода важный код, месседж, 
который мы пронесем через поколения. И 
в своей работе я стараюсь использовать 
«мизоновское» в современном контексте. 
Ведь сегодняшний дизайн как Интернет: 
поток информации огромен, диапазон 
возможностей более чем широк. Каждый 
из нас сознательно или бессознательно 
ищет свой стиль, который отражает то, 
что внутри. Это самое честное, что может 
дать дизайн, а я люблю правду. Поэтому и 
присматриваюсь к профессионалам, пыта-
юсь понять философию Йоджи Ямамото и 
искренность чувств Александра Маккуина.

На этом признании, как говорится, 
пазл в моей голове сложился: когда я 
увидела «Манифест», сразу подумала о 
Ямамото и Маккуине. О последнем, кстати, 
есть замечательный одноименный доку-
ментальный фильм 2018 года. Сюжет его 
выстроен так же, как наше с Юлией интер-
вью: как родился, учился, где пригодился, 
как основал собственный бренд, как полу-
чил мировое признание, как было нелегко. 
Особое место в фильме отведено учите-
лям Маккуина – людям, которые увидели 
в нем личность, поддерживали, искренне 
любили. Так вот, Юлия Михальчук сегодня 
готова ответить на слова своего учителя 
о том, что будет сложно: «Наталья Григо-
рьевна, всё произошло как надо!» 

текст: Анастасия Басенко

Юлия Михальчук: 

Я КРИЧУ 
«МАНИФЕСТОМ»

Ивановский дизайнер о ремесле и об искусстве, 
ситцах и «мизоновском» коде

Традиционных «разогревающих» вопросов, которые я задаю творческим людям из мира 
моды, всего два. Первый достаточно простой и биографичный: почему дизайн? Второй уже 

поглубже: дизайн – ремесло или искусство? Ответы обычно типичные: «выбрал дизайн, 
потому что это интересно, потому что хотел», «дизайн – это искусство, высокое искусство» 

или «что вы, что вы, я творю, а не продаю»

коллекция «Манифест», 2019


